

inggris, yaitu *bull* yang berarti banteng yang senang menyeruduk kesana kemari. Istilah ini diambil untuk mengurai suatu istilah yang destruktif. Berbeda dengan Negara lain seperti norwegia, finlandia dan Denmark yang menyebutkan *bullying* dengan istilah *mobbing* atau *mobbning*. Istilah aslinya berasal dari inggris yaitu *mob* yang artinya sejumlah seseorang atau kelompok yang terlibat dalam kekerasan (Metha, 2008).

Bullying secara sederhana dapat diartikan sebagai penggunaan kekuasaan atau kekuatan untuk menyakiti seseorang atau kelompok sehingga korban merasa tertekan (Christhoporus dkk, 2008) . Hal ini didukung oleh pernyataan yang dikemukakan olweus (dalam Rida dkk, 2013) bahwa *bullying* merupakan tindakan negatif yang dilakukan secara berulang ulang oleh sebagian siswa atau lebih yang bersifat menyerang karena adanya ketidak seimbangan kekuatan antara pihak yang terlibat. Berbeda dengan tindakan agresif yang dilakukan hanya dalam satu kali kesempatan dan dalam waktu pendek, *bullying* terjadi secara berkelanjutan dalam jangka waktu cukup lama, sehingga korbannya terus-menerus berada dalam keadaan cemas dan terintimidasi.

Bullying merupakan suatu perilaku yang berada dalam suatu kontinum, sehingga perilaku yang masih berada dalam frekuensi rendah mungkin tidak akan menimbulkan kekhawatiran dan dampak yang serius karena kemungkinan hanya gurauan saja yang tidak menyakitkan korban. Namun, jika *bullying* telah dilakukan dalam frekuensi yang tinggi sudah

pasti mengakibatkan keresahan dan diperlukan berbagai tindakan preventif ataupun intervensi dari berbagai pihak yang terkait (Bambang, 2008).

Tisna (dalam Riri dkk, 2013: 22) mengemukakan bahwa *bullying* adalah perilaku agresif dan negative seseorang atau sekelompok orang secara berulang kali yang menyalahgunakan ketidakseimbangan kekuatan dengan tujuan untuk menyakiti targetnya (korban) secara mental atau secara fisik.

Hergert (dalam Fitri, 2012: 6) mendefinisikan *bullying* dengan agresi secara bebas atau perilaku melukai secara penuh kepada orang lain yang dilakukan secara berulang dari waktu ke waktu.

Ada beberapa kata kunci mengenai pengertian *bullying* diatas, seperti disengaja, menyakitkan, berulang-ulang dan terdapat ketidakseimbangan kekuatan. Perilaku menggoda yang tidak bertujuan untuk menyakiti dan tidak terjadi secara berulang-ulang bukan dianggap sebagai *bullying*.

Dari kesimpulan di atas, peneliti berpendapat bahwa *perilaku bullying* adalah kegiatan atau aktivitas-aktivitas yang dilakukan secara sengaja untuk menyakitkan orang lain dan dilakukan secara berulang-ulang karena ketidak seimbangan kekuatan baik itu dilakukan secara tampak ataupun tersembunyi.

Sullivan (dalam Dina, 2010: 35) juga mengemukakan beberapa bentuk dari *bullying*, diantaranya adalah:

- a. Bentuk Fisik contohnya adalah menggigit, menarik rambut, memukul, menendang, menonjok, mendorong, mencakar, meludahi dan merusak kepemilikan korban.
- b. Bentuk non fisik dibagi menjadi dua yaitu: verbal dan non verbal

bullying verbal lebih menyakitkan dari *bullying* fisik meskipun tidak menimbulkan luka pada tubuh. Namun *bullying* verbal justru memberikan luka pada perasaan atau hati korban

1. Verbal contohnya panggilan telepon yang meledek, pemerasan, mengancam atau mengintimidasi, menghasut, berkata jorok pada korban.
2. Non Verbal terdiri dari langsung dan tidak langsung
 - a. Langsung contohnya adalah muka mengancam, menggeram, hentakan mengancam, menakuti dan menatap muka
 - b. Tidak Langsung contohnya adalah manipulasi pertemanan, mengasingkan, tidak mengikut sertakan, mengirim pesan menghasut, curang dan sembunyi-sembunyi.

Dari dua pendapat bentuk *bullying* yang dikemukakan diatas, dapat disimpulkan bahwa bentuk *bullying* terdiri dari bentuk *bullying* fisik, *bullying* verbal dan *bullying* psikis.

kelompok dalam menentukan batas-batas penerimaan dengan membawa kesatuan kedalam kelompok. Dengan kata lain, individu-individu ditargetkan menjadi kambing hitam yang berfungsi untuk kepentingan kebersamaan kelompok. Ini adalah salah satu alasan siswa untuk bergabung kedalam kelompok, meskipun mereka tidak sama seperti orang yang ada didalam. Salah satu aturan yang dilakukan dalam suatu kelompok atau geng adalah mereka harus melakukan seperti yang kelompok lakukan. Kebutuhan mereka untuk merasa bersatu dengan teman-teman merupakan motivasi yang kuat.

Dari penolakan tersebut disebutkan dalam sebuah penelitian, bahwa anak-anak yang ditolak akan melakukan tindakan yang lebih agresif, lebih menarik diri, kurang mudah bergaul dan/atau kurang terampil dalam kognitif dibandingkan dengan teman-teman mereka yang diterima.

d. Lingkungan masyarakat

Salah satu lingkungan yang berpengaruh besar bagi anak menurut beane adalah masyarakat, karena bagaimanapun masyarakat merupakan tempat dan tumbuh kembangnya anak. Apa yang terjadi dimasyarakat tempat tinggal anak akan berpengaruh yang sangat signifikan, anak akan belajar bagaimana berperilaku seperti orang-orang yang ada disekitarnya. Jika anak dibesarkan dilingkungan masyarakat yang keras maka anak akan tumbuh menjadi masyarakat yang keras, begitu juga ketika anak dibesarkan di lingkungan masyarakat yang bermoral dan baik maka anak

berat, dan 97 kasus korban luka ringan. Tindakan kekerasan di sekolah bisa dilakukan oleh guru, kepala sekolah, bahkan sesama peserta didik (Elga, 2014: 10).

Seperti yang terjadi pada salah satu SMAN di Surabaya, siswa yang berusia 16 Tahun meninggal dunia setelah mengikuti masa orientasi siswa baru. Menurut Dr forensic di Surabaya bahwa siswa tersebut meninggal karena kekurangan oksigen (Ida dan Komang, 2014: 252). Perilaku bullying tidak hanya terjadi di sekolah menengah, akhir-akhir ini perilaku bullying banyak terjadi di sekolah dasar. Seperti peristiwa *bullying* yang terjadi di sekolah dasar daerah Jakarta pada tahun 2014, gara-gara korban menyenggol minumannya pelaku memukuli korban (Ida dan Komang, 2014: 253). Permasalahan ini harus diatasi oleh pihak sekolah. Bahkan terkadang ada yang menganggap bahwa perilaku bullying menjadi hal yang wajar oleh beberapa kalangan. Umumnya para guru dan orang tua menganggap bullying sebagai peristiwa kenakalan anak-anak biasa yang tidak perlu dibesar-besarkan. Kasus bullying yang dilakukan oleh anak bisa jadi tidak diketahui oleh guru dan orang tua.

Perilaku bullying di sekolah bisa juga dilakukan oleh antar siswa. *Bullying* yang dilakukan antar siswa tidak selalu berlangsung dengan cara berhadapan muka tapi bisa juga terjadi dibelakang teman. Misalnya mereka menikmati saat memanggil temannya dengan sebutan yang jelek. Meminta paksa uang atau makanan, bisa juga terjadi antara adik kelas dengan kakak kelas karena kakak kelas ingin menunjukkan senioritas pada

adik kelas dan menunjukkan bahwa dia lebih berkuasa. Kemudian guru ikut berperan dalam memicu praktek *bullying*. Misalnya guru berlebihan dalam menghukum siswa karena kesalahan siswa. Selanjutnya antar geng disekolah. Geng diartikan sebagai sekelompok orang yang jumlahnya tidak terlalu banyak, melakukan kegiatan secara bersama-sama dan memiliki kegemaran yang sama pula. Kegiatan yang dilakukan bisa positif bisa negatif, namun istilah geng sering berkonotasi negatif. Kemudian yang terakhir masyarakat disekitar sekolah, masyarakat disekitar sekolah ada yang mendukung kegiatan persekolah siswa, namun ada juga yang memanfaatkan siswa disekolah untuk kepentingan sendiri. Misalnya preman disekitar sekolah yang sering meminta uang secara paksa terhadap siswa disekolah baik saat pulang sekolah maupun saat berangkat sekolah. Hal ini sangat meresahkan bagi siswa karena biasanya mereka tidak bisa melawan atau menolak. (Puteri, 2012: 17)

Menurut Rigby dan Alicka (dalam Ida dan Komang 2014: 252) perilaku *bullying* yaitu tindakan menekan atau mengintimidasi anak lain baik secara fisik maupun verbal dan biasanya terjadi ketidakseimbangan kekuasaan diantara pelaku dan korban *bullying*. Tindakan *bullying* dilakukan oleh senior yang merasa lebih berkuasa kepada juniornya atau seorang atau sekelompok orang yang merasa lebih berkuasa kepada seorang yang lebih lemah.

F. Perspektif Teoritik

Bullying merupakan perilaku agresif yang dilakukan secara berulang-ulang oleh seseorang atau sekelompok orang terhadap orang lain karena ketidak seimbang kekuatan atau perilaku agresif yang dilakukan senior terhadap juniornya sehingga korban merasa menderita baik fisik maupun psikis.

Perilaku *bullying* tersebut disebabkan oleh beberapa faktor diantaranya adalah faktor media seperti tontonan televisi yang menayangkan tayangan kekerasan yang akan berdampak bagi para penontonnya dan akan menirukan perilaku tersebut dalam kehidupan sehari-hari. Faktor yang kedua yaitu faktor keluarga, salah satu yang mempengaruhi perilaku yaitu kurangnya perhatian orang tua terhadap anak. Faktor yang ketiga adalah faktor teman seperti perilaku yang dilakukan oleh teman akan menyebabkan munculnya perilaku *bullying*. Faktor yang keempat adalah faktor sekolah adalah salah satu penyebabnya yaitu kurangnya pengawasan dari guru terhadap murid. Kemudian yang terakhir adalah faktor lingkungan masyarakat, perilaku kekerasan yang diperlihatkan oleh masyarakat kepada anak akan secara tidak langsung akan berpengaruh terhadap perilaku anak di kehidupan sehari-hari.

Bentuk *bullying* yang biasa dilakukan pelaku terhadap korban berupa bentuk *bullying* fisik seperti memukul, menonjok, menendang, menampar dan sebagainya. Kemudian bentuk *bullying* verbal seperti mengejek, mengolok-ngolok, mencela dan sebagainya. kemudian yang

